

tria, nuestra provincia siempre quedó relegada al último puesto de las cinco que en la actualidad componen el entramado castellano-manchego. El tejido industrial durante aquellos años se centró en algunas empresas dedicadas a la madera y a la elaboración de vino y aceite principalmente (sobre todo en La Mancha).

El índice de analfabetismo era muy elevado y más acusado entre las mujeres (menos escolarizadas) que entre los hombres. Ello contribuyó a incrementar el electorado analfabeto cuando en 1932 se obtuvo el voto femenino.

En cuanto al mapa político que durante esos años configuraba el panorama conquense, destacar muy brevemente aquellos partidos que mayor peso específico tuvieron durante la etapa analizada. Dentro de la derecha no republicana sobresalieron Acción Nacional (que aglutinaba diversas secciones) y los denominados "agrarios", con el General Fanjul a la cabeza. A partir de 1933, con la creación de la CEDA (Confederación Española de Derechas Autónomas) la organización de la derecha quedó consolidada. En la parte izquierdista, y dentro de los republicanos, aunque existía una amplia gama de organizaciones, la tónica general en 1931 fue la creación de las agrupaciones republicanas locales donde tenían cabida casi todas las siglas de los partidos nacionales. A partir de 1932 esta tendencia se invirtió y el criterio que se siguió fue concurrir a los sucesivos comicios bajo la denominación propia de cada partido: Partido Republicano Radical, Partido Re-

publicano Liberal Demócrata, Derecha Liberal Republicana, Partido Republicano Progresista, Acción Republicana... Por otro lado, los denominados partidos obreros también tuvieron su representación en nuestra provincia: el Partido Socialista Obrero Español, de la mano de Rodolfo Llopis primero y de Aurelio Almagro y Juan Jiménez de Aguilar después; y, aunque mínimamente, el Partido Comunista de España.

2. El panorama de la prensa en Cuenca desde 1930 hasta 1933.

A pesar del incremento del número de periódicos en toda la geografía española, Cuenca fue la provincia de Castilla-La Mancha que menos publicaciones periódicas editó durante la II República³. Las que vieron la luz durante los años 1931 a 1933 tenían, generalmente, un marcado carácter político: o bien eran órganos de expresión de los partidos existentes en ese momento o se alineaban claramente con alguna de las tendencias políticas del momento. Aquí sólo citaremos muy brevemente, sin mencionar a los surgidos en diversas poblaciones de la provincia, algunas de las cabeceras que más significación llegaron a tener en la capital conquense⁴:

- *República*: periódico semanal dirigido por Cándido Pérez Gasión. Comenzó a publicarse en 1931 hasta 1933. Fue la voz de la Agrupación Republicana de Cuenca.

- *El Defensor de Cuenca*:

semanario dirigido por Dimas Madariaga Almendros, que ostentó el cargo de diputado a Cortes por Toledo en las tres legislaturas de la Segunda República. Al igual que su director, el periódico defendía las posiciones de la CEDA. Comenzó a editarse en octubre de 1931 hasta 1936.

- *¡Adelante!*: semanario dirigido por Víctor Delgado Fernández, fue el órgano de comunicación de la Federación Provincial de Trabajadores de Cuenca. CNT. El primer número apareció en 1932 y el último en 1934.

- *Misiones Vicencianas*: publicación trimestral de carácter religioso. Apareció en 1933 hasta 1936, aunque en 1935 modificó su título por el de *Reina de las Misiones*.

- *Izquierdas*: semanario de Izquierda Republicana. Comenzó a publicarse en 1933 hasta, probablemente, 1934.

- *FUE*: era la revista profesional de estudiantes de la Federación Universitaria Escolar.



República

Núm. 2, Año I (20 de abril, 1938).

Centro de Estudios de Castilla-La Mancha